

Introducción general

Migraciones y transmigraciones

Ivy Alana Rieger (UASLP)
Coordinadora

El ser humano siempre ha sido un ser migratorio, traspasando diferentes fronteras geográficas, sociales, políticas y simbólicas desde tiempos inmemoriales. La migración, como concepto, forma una parte importante de la historia de la humanidad y ha influido directamente en la formación de una naturaleza multifacética de nuestras sociedades que vivimos hoy en día. Actualmente la región norte y mesoamericana, México en particular, está experimentando importantes cambios en sus procesos migratorios. Hemos sido testigos, en los últimos años, de importantes y significativas transformaciones en los procesos migratorios a nivel internacional. Este eje temático está enfocado en el análisis de las nuevas y tradicionales perspectivas de la migración en este sistema migratorio desde el enfoque de las ciencias sociales. Estos cambios en los últimos años se han presentado a nivel de escala, de las modalidades y de las tendencias de la migración, así mismo, plantean importantes desafíos para la investigación desde la perspectiva social, cultural, antropológica, política, económica y demográfica. Uno de los objetivos principales de este eje temático es problematizar las prácticas de la migración y de las movilidades para con ello entender de manera integral este proceso social, así como problematizar sobre los conceptos y enfoques que hemos utilizado para entender esos fenómenos. Las sesiones presentadas aquí resaltan el análisis de los desafíos actuales y los posibles escenarios en materia migratoria que se estarían presentando. Específicamente, ellos tienen como objetivo una reflexión teórica sobre la práctica de migración en todas sus encarnaciones, desde la migración local o nacional hacia la migración transnacional, tomando en consideración las características únicas de cada experiencia, las cuales pueden incluir, pero no están limitados a, motivos relacionados con las identidades étnicas, la religión, la superación económica, la guerra, una inseguridad socio-política, el género, los vínculos generacionales, las comunidades de diáspora, las identidades indígenas, la tradición, el gusto, el ocio, las oportunidades laborales, etc.

La organización de las mesas refleja la diversidad de estudios sobre la migración en México y América Latina en general, empezando con la mesa “Inmigrantes en México”, donde los ponentes

expusieron sobre las historias de vida, el establecimiento de redes sociales y la creación de nuevas identidades para los migrantes extranjeros quienes llegan a México. La segunda mesa, “Conceptos y enfoques en el estudio de la migración”, estaba dividida en dos sesiones, debido al fuerte interés por parte de muchos ponentes para tratar de temas relacionados con conceptos como la educación, los procesos de reterritorialización y la migración urbana. La siguiente mesa, “Migración y retorno” también estaba dividida en dos sesiones, debido a que el estudio de este proceso es uno de los más pertinentes en los estudios contemporáneos de la migración. Los ponentes expusieron sobre los desafíos relacionados con el retorno, particularmente en el entorno educativo, alimenticia y laboral. Otras mesas que trataban de cuestiones relacionadas con la realidad vivida de la migración eran las tres mesas tituladas “Migración en tránsito por México”, las cuales destacaban los procesos de flujo y las experiencias de migrantes centroamericanos pasándose por México. La conversación sobre este fenómeno extendía a otra mesa titula “Migrantes centroamericanos en México”, donde los ponentes presentaron trabajos acerca de la educación, la salvaguardia cultural y las prácticas sociales de estos migrantes.

En otras mesas, los participantes discutieron algunas de las características relacionadas con la migración y las políticas de la globalización. Las ponencias de la mesa “Trans-formando paradigmas. Aproximaciones críticas al estudio de las migraciones y movilidades en la posglobalidad” estaban enfocadas en las políticas migratorias de Trump, la migración indocumentada y la polémica acerca de de los muros fronterizos. Los participantes en la mesa “Migración y políticas migratorias” enfocaron sus ponencias en el ideal del “sueño americano”, incluyendo una discusión de las políticas anti-inmigrantes, una revisión de las jornadas laborales de los jóvenes y la obtención de las visas por parte de los trabajadores migrantes. En la mesa “Administración y espacialización necropolítica de la migración forzada”, los participantes discutieron la cuestión de la migración forzada y los espacios de violencia que pueden aparecer en los límites de las fronteras. En la mesa “Migración y grupos vulnerables”, los ponentes expusieron sobre los grupos más afectos por las políticas migratorias, y como los miembros de estos grupos adaptan a sus condiciones de vulnerabilidad. Los participantes en la mesa “Migración, asilo y refugio” expandieron los temas acerca del estudio de los grupos vulnerables a través de presentaciones relacionadas con la justicia, la violencia y los regímenes humanitarios.

El tema de la cultura también resaltaba en la organización de las mesas y ponencias de este

eje. La mesa “Migración y grupos etarios” exploraba las experiencias de los jóvenes y de los jubilados norteamericanos en sus comunidades de destino en diferentes partes de México. La mesa “Migración indígena” abarcaba cuestiones relacionadas con la migración indígena indocumentada, los movimientos de los indígenas a las zonas urbanas tal como cuestiones económicas relacionadas con la creación de nuevas industrias como resultado de la migración. En la mesa “Migración, cultura e identidad”, los ponentes presentaron sobre temas relacionados con sexualidad, género y la formación de identidades binacionales.

Las sesiones presentadas en este eje mostraron la naturaleza multidimensional del fenómeno de la migración, tal como las diferentes formas de estudiarlo. Los investigadores exploraron las diversas características de la migración en un contexto multidisciplinario, lo cual provenía un entorno fructífero para discutir varios temas muy pertinentes en los estudios contemporáneos de la migración en las ciencias sociales.